

29.7.00. Mery.

M. et du collège

Je vous remercie vivement de votre aimable lettre du 1^{er}, à laquelle je réponds un peu promptement pour vous répondre au plus tôt, et de vous transmettre clairement mes opinions.

Par les nécessités de mes études, j'ai du étudier un peu des langues principales; le goût qui m'a porté m'a porté à étudier la structure d'autres langues, bien que difficilement je n'aurais pas occasion de remettre des œuvres authentiques dans les mots. Lorsqu'à la présente occasion j'ai aussi analysé les langues artificielles qu'on a proposées. Je fais toutes les citations par cœur; veuillez m'excuser si elles ne sont pas précises.

Sur les langues artificielles, ou internationales qu'on a proposées, les plus importantes sont le Volapük, qui est mort, et l'Utopante, dont vous nous occupiez maintenant.

Je n'ai rien pu sur le Blaia Zimordat, d'un italien, qu'il n'a pas de valeur.

Un autre, qui me vaut a peu près ignorer, est le Sav latin, de M. Roux, ~~professeur~~ prof. d'histoire naturelle, déjà à Tübingen, où je ne suis pas dans cette Université. Ce dernier, fabriqué selon l'usage répandu chez les naturalistes ~~à~~ propos d'écrire en latin les principes caractérisant des ~~cette~~ espèces étudiées, se réduit à la langue latine avec quelques termes des terminations. ~~Il~~ Cela mériterait peut-être

d'être mieux connue, mais il ne paraît absolument pas qu'il ait d'autre utilité.

J'ai rencontré à Paris le "Langue bleu", qui n'a pas de valeur suffisante.

Le volapük a eu la fortune bien connue; il est mort à l'exposition de Paris, en 1878, où les volapükistes ne vont pas réussir à s'entendre; ~~et~~ il a été déclaré la langue fausse. Je ne sais pas bien au courant de cela; mais à mon avis, je ne pourrai ~~pas~~ procurer les informations nécessaires, car parmi les Volapükistes

il y a été M. Melchior de Darwisch, mathématicien distingué, qui a écrit des articles sur Volapük, et avec lequel je suis en correspondance. L'histoires du Volapük me semble très authentique. Elle prouve le désir universel d'avoir une langue internationale; elle nous indique les ~~différentes~~ raisons pour lesquelles et pour ce qu'il échoue, et les difficultés auxquelles empêcheront tout les efforts voulables. Si l'on ne connaît pas la façon de le comprendre

d'Egypte présente à nos plus grandeurs son dictature et plus
scientifiques car il est courant aux langues arabe, on connaît des mots
nouveaux, déjà connus aux langues européennes.

Pour analyser les probabilités futures de cette langue ou de toute autre qui pourraient
naître, il faut regarder à son but.

Si le but d'une langue artificielle est de pouvoir voyager, il n'a pas d'importance.
Un voyage très bien, avec ~~un~~ du bon vent, dans tous les pays étrangers, en fréquentant
les grands hôtels, en apprenant la langue pendant le voyage même. Si l'on veut
pratiquer dans la vie du pays, aller aux hôtels ~~de~~ ^à faire affaires
au théâtre, il faut y mener des amies; mais même si l'on aye ~~des~~ offensivement
une langue ~~de~~ artificielle, nous ~~ne~~ ^{pas} qui vivent en ce moment, ne venons
pas de débarquer. Il y a un siècle que dans toutes les écoles dans la haute Allemagne
on enseigne l'italien; tout le monde parle patois; ^{dans les villes} mais les dreams de
~~peur~~, où l'on répugne au tableau si l'on n'a pas le portefeuille; dans les campagnes
on n'arrive pas à se faire entendre aux autres. Il faut plusieurs générations
pour que la langue italienne soit comme de tous les abitudes de ce pays.
Je crois que la France est beaucoup plus avancée dans l'expansion de sa
langue car elle est une des premières vécues.

On pourrait former une langue commerciale; je ne pas affirmer certainement
des besoins de commerce pour me prononcer à ce propos.

Le but peut être de former une langue scientifique commerciale et sur ce point
je n'arriverai pas longtemps.

On pourrait dériver une langue qui ressemble à tous ces buts; ~~et~~ alors celles envers
elle doit être une langue d'abord scientifique, qu'on appliquera nécessairement
aux autres besoins.

Les langues artificielles qu'on propose partent de la portabilité: ~~et~~
La classification grammaticale des idées à une base scientifique. S'entend par les
les idées représentées par les:

génres: ~~abstrait, réel, actuel~~

Nombre: singulier, pluriel, dual, --

cas: nominatif, genitif, --

Tense: présent, passé, ~~plus que parfait, futur, conditionnel~~

Personne: ~~ans, aux, avec~~

Mode: ~~indicatif, subjonctif, optatif, --~~

en partant de la ~~qui~~ on connaît, e.g., dans le Vayakh, que
le génitif est formé en ajoutant après un a,
la datif

Que le présent, passé, futur, ... soit formé en ajoutant un avant un radical les
voyelles, a, e, i, ..., ou au contraire en écrivant après as, is, os, ...
et ainsi de suite. Le choix peut prendre la forme plus ou moins connue, plus facile
à apprendre; mais la façon est du tout. Et il n'y a pas de difficulté à établir une correspondance
exacte entre ces formes grammaticales et des terminaisons, ou des préfixes faciles à prononcer.
Mais il représente tout des difficultés plus profondes.

On doit connaître toutes ces formes grammaticales, on a l'habileté à un petit
nombre; et quel est ce nombre? anglo-saxon? c'est à dire il connaît, l'aînéter.
L'article ne se trouve pas dans le latin; les cas se sont perdus dans les langues relatives
(à l'exception des pronoms je, moi, ...); quantité ne se rencontrent que dans le grec,
et toute langue fait à exprimer ~~la~~ toute espèce d'idées entre les personnes
qui la parlent.

Si l'on sort des langues anciennes, on sera encore plus frappé de la différence
de grammaire; dans le dires tout le déclinaison conjonction, ... fait
défaut, et elle est une langue key en valeur, et key nientifique.
Le vayakh a introduit de demandes pour indiquer ~~les~~ ^{propres} formes grammaticales, de façon
à faire une langue riche; l'opp^z a deux cas, ^{l'anglais, le mode} ~~et~~ ^{et} le pluriel. Cependant le choix
de ces nombres est arbitraire; on peut évidemment l'introduire d'en introduire ou
d'en supprimer quelques uns; voilà une première difficulté où l'est art' le Vayakh
et que semble être l'opp^z. Le choix de ce nombre est réservé à l'autorité
de quelqu'un; il n'y a pas de base nientifique. Je crois que les officiers ~~sont~~ à l'opp^z,
chaque selon la nature de la propre langue, transigeront en partie le devoir d'introduire de
nouvelles formes, d'autres de les apprimer, et de produire bientôt des formes différentes
de l'opp^z, comme l'est arrivé aux langues anciennes, qui étaient d'abord la
identiques (selon les linguistes). Cela est arrivé pour le VK.

Une deuxième difficulté est dans la valeur de ces formes. Da mithi pranam,
suivent les latins, et devant les allemands; donnez nous de pain, devant les
relatifs. Les premiers attribuent le pain à l'accusatif, les derniers au
génitif (l'ils n'ont ~~pas~~ une culture linguistique suffisante); les derniers

Les jupes te cache (infinitif); ce n'est pas que ça dérange l'orthographe,
et aussi de suite. Si dans quelques cas on l'entend toujours, cette faute
de précaution dans la définition des formes grammaticales sera certainement
effacée par deux personnes de cultures différentes ayant tendance à faire l'un
l'autre, et ne s'entendent pas.

Si je crois difficile de faire le tableau de ces formes de façon d'empêcher
toute ambiguïté! J'ai déjà dit qu'il y a des langues où tout cela échappe
à la grammaire; mais aussi dans autres langues il y a une répartition
parcellaire, que ne se trouve pas dans le commencement.

Ce que nous appelons la dérivation, ne consiste pas en des mots composés, qui
ont perdu la valeur. ~~mais~~ Ainsi être (pour être), apparaît
être (être) et je (moi, je). Aimerai, aimeras, aimera,... sont aussi
ainsi un verbe avoir dans les formes ai, a, a. Bonneau (Auben) est
bonaria - mente. Cette composition de mots est prendre pour un grand nombre
de grammairiens; on lit en effet que vante est une dérivation pour faire
un avertissement et en effet l'abstinent du latin varey.

En conclusion, nos langues sont ~~évidemment~~ composées comme les ~~autres~~ monosyllabiques (~~chinois~~)
Il n'y a pas de dérivations; ce que nous nommons ainsi sont de mots. La différence
est que dans ~~les~~ chinois les ~~autres~~ mots conservent leur valeur sans altération;
dans nos langues cependant le peuple qui les parle en a perdu la opposition
réthorique, lorsque cela a été pourvu par les linguistes.

À cette différence, que l'espagnol des mœurs, des temps, et des modes, on peut
reproduire en partant à rebours de l'ordre parcouru par les autres
langues.

On se trouve ig niqués faire; c'est l'agre latin. Dans l'ordre standard que je vous l'expliquerai
on doit trouver dans le dictum ig, ou gi, dans la conjugaison fare.

On le trouve en effet, mais en concurrence avec far, qui forme un
double emploi.

amelle = aimable, am = aimé, donc elle = able. On le trouve en effet.

barono = baron, bartongo = grand baron; donc eq ou eg doit signifier grand.

Beaucoup de choses échappent dans le vocabulaire; on a trouvé grand, avec les

Par conséquent on doit rencontrer esta = petit....

Dans une langue aussi peu flexible qu'est l'anglais il faut que l'on soit capable de réunir toutes les idées compatibles, et de les exprimer lorsqu'on ne doit pas parler de cette idée.

Le conditionnel est donc parmi; on n'y peut plus joindre les temps, qui on renvoie dans ce cas.

Je veux traduire now et future.

L'est latin est traduit par estat, ce qui a une complication (comme au Volgisk), car l'est latin ~~s'ajoute~~ exprime une idée antérieure au temps; estat signifie est en ce moment. On pourra exprimer la dernière du présent, lorsque d'après une idée indépendante du temps, on le présente hors du temps; et écrire est. Mais la forme est est encore trop longue. ~~pour le cas~~ Car il est l'est des langues anciennes, combiné avec le être de Tch. On devra écrire est au lieu de est.

Une petite remarque: si an avait signifie "avoir" ou "je n'avais pas dans ce moment"; on devrait que "of" signifie "être en ce moment"; donc on doit écrire now pour "être bon à présent".

si "Mianos" signifie "j'aurai", "ich werde haben"; on devrait que "of" signifie "avoir pu", Wenden allemand.

En conclusion on pourra analyser tout les préfixes et suffixes de l'esp^e et de les classer en mots, qui ayant une signification isolée; les dérivées se transforment en mots composés. Mais ~~cette analyse~~ servent de composition de l'Esp^e

Je crois un large écart. Je crois cependant que l'Esp^e est plus scientifique que toutes les autres langues citées. Mais je crois qu'il n'a pas surpassé les difficultés qui ont produit la mort de ces précédentes. D'autre côté une large scientifique ~~interne~~ nous l'avons dans les formules algébriques. Voici des proportions qui sont ~~large~~ entre elles identiquement, (mais ce n'est pas différent) par les angles, en cercles et rapport:

$$2+3=5, \quad 3+\frac{1}{2} < 7 < 3+\frac{10}{7}$$

On remarque dans ces proportions qu'il n'y a pas de rules pour ordonner le plural, les nouns, les adjectifs; toute la grammaire fait défaut. On peut reprocher que cette large écarte ne permet que d'exprimer quelques proportions ~~l'algorithme~~. Mais le calcul largement étendu de Möller, les œuvres de Grammann et Planchatton montrent cela à la géométrie.

éper par les travaux de Leibnig d'abord et dans
notre siècle par Brook Throdder. — on a appliquée
l'algorithme à l'algèbre et l'on est arrivé à exprimer
^{enfin} des proportions complètes, sur différentes branches
des sciences mathématiques.

Pour compléter ce que nous appellerons "mathématiques algébriques",
la résolution des équations, ... il suffit d'ajouter aux
opérations courantes les trois Σ (somme), \exists (décartation),
 \wedge (et), le Formulaire de mathématiques dont je vous
envoie le ch. I du t. I, et j'aurai peu de peine, contractant une partie de
mes propres méthodes écrites entièrement en symboles.

Chacun lit ces formules à sa façon. Le langage
n'est pas parlé idéologiquement; mais cela n'
empêche pas B. reconnaître l'importance qu'il y a.
Le sujet de ces formules qui doit être une encyclopédie
mathématique, semble separer les forces d'un individu. Mais cela
n'a rien pour effet. D'abord je me suis limité à écrire
les P qui m'intéressent le plus, et au fur et à mesure que j'ai pu adopter dans mon enseignement de Collège
à l'Université. L'année prochaine j'espère de l'avoir
complétée à cet égard. Mais j'attends tranquillement

que les collaborateurs, déjà nombreux conviennent
les parties anglaises il faudrait de l'enterrer, et
fa fabriquer la large étoffette nécessaire
pour exprimer les autres théories Mohican.

J'en ai pris peu d'une collection de formules, car
le travail de traduction en symboles d'une théorie est
très long et difficile.

Vous verrez dans cette publication que les choses sur les
manières négatives, fractionnaires, ou le calcul, par exemple
vous justement êtes à côté de Wierstra, tout
fait ici avec grande force. Si ce n'est avec le
form négatif; mais j'espère de pouvoir terminer
bientôt mon travail.

Une collaboration, où de quelques uns de nos élèves
nous devront extrêmement nous servir.